

内長崎が最も繁栄していた。(①)こうした事情の中で田辺藩が海援隊と商事契約を交したわけだ、この史料は、海援隊側に残っていて、大正十五年四月と六月に刊行された『坂本龍馬関係文書』全二巻の中に収録されている。

國貿易の有利さを認識した諸藩が、財政運  
直しに外國貿易を利用・又外國は諸藩との  
取引を希望していたから、開港後諸藩が開  
港場へ商会を設けて外國貿易に従事した。

田辺藩と海援隊

卷之六

海援隊は江戸末期末に土佐藩士坂本龍馬がつくった貿易商社であることは誰でも知っている。しかし舞鶴の人で、この海援隊と田辺藩との間に商取引があつた事実を知っている人は少ない。

いのが残念で、もしこのことについて御存知の方があれば、お知らせ願えれば幸いで  
ある。

弊藩產物仕入ニ付金子入用之節ハ貴藩  
二而御相談被下度候尤も品物長崎江着之  
上ニて懇会計相立可申候  
弊藩より產物運送仕候節ハ貴藩御商舶  
御貨被下度候  
二丹舟並但若両國之產物貢藩ニ而御貢

入其外弊藩三而周旋可致候義ハ一切引請  
御世話可致候  
貴藩兼而御取引之洋人より御周旋被下度  
候  
右之通り互ニ相守違背有之間敷依之定  
約如件

松平土  
才谷  
殿  
牧雲

続いて海援隊側の史料を見ると③

牧野備前守内  
松本檢吾書

如石互三取替たる二付條約之通り產物仕  
入金を松本ニ渡ス「ト」を約し先ツ長崎にて  
金子五百両目度し舊錢リ金之還ハ不取ニ

金五百両也  
て相渡し候吉依て  
る左二記す  
証

千田古墳見取図



